



Órgano central del partido obrero revolucionario

SUMARIO

No. 2841
02/07/25

1. **90 ANIVERSARIO DE LA FUNDACIÓN DEL PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO DE BOLIVIA
A LA MEMORIA DE GUILLERMO LORA CONSTRUCTOR DEL P.O.R.**
2. **Comite de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**
De Editorial: Masas No. 482, P.O.R. - Argentina
**EL IMPERIALISMO, ESPECIALMENTE EE.UU. PONE NUEVAMENTE A LA HUMANIDAD AL BORDE DEL
PRECIPICIO.**
EL GOBIERNO SERVIL DE MILEI, DE RODILLAS, LO ACOMPAÑA
3. * **VOTO NULO PARA SUPERAR EL ENGAÑO DEL MAS Y DE SUS SOCIOS AGROINDUSTRIALES.**
- **ESTATISMO Y ECONOMÍA DE MERCADO**
4. **EL MOVIMIENTO MINERO NO ATINA A REENCONTRARSE CON SU POLÍTICA REVOLUCIONARIA**
5. *Articulo de: Stasiak Czaplick*
AYER NO FUE UN DEBATE, FUE UN JURAMENTO: EL AGRO COMO AMO DE LA POLÍTICA BOLIVIANA.
6. **CON EXIGENCIAS AL ESTADO Y A LA COB: AMPLIADO NACIONAL MINERO DE LA FSTMB, SE DECLARA EN
EMERGENCIA**
7. **POSICIÓN DEL MARXISMO FRENTE AL PROBLEMA DE LA OPRESIÓN DE LA MUJER**
8. **MAESTROS URBANOS CONCENTRADOS EN SUCRE DENUNCIAN VULNERACIÓN DEL ESCALAFON Y SON
REPRIMIDOS CON GASES**
**DESPUÉS DE 10 MESES DE VIGILIA OBREROS DE POLLOS IMBA SANTA CRUZ (AVESCA) LEVANTAN
LA MEDIDA.**
9. **EL ESMERIL N° 158 ¡Voto Nulo!, las elecciones no resolverán nada**
 - **Luchemos por la revolución proletaria, por un gobierno obrero campesino y de mayorías empobrecidas asentado en asambleas populares**
 - **¿Si votamos nulo, quién nos va gobernar?**
 - **La carne de res y otros productos volvieron a subir, esto se agravó por las pugnas entre Evistas y Arcistas**
10. * **No tragarnos el discurso propatrontal de que en tiempo de crisis no hay que pedir nada a los empresarios**
 - **La estabilidad en el trabajo es un derecho, no depende de la edad**
 - **Industrias BELEN: Ya son 5 años que los despedidos siguen luchando por falta de apoyo del vendido Pedro Ortiz y la federación burocratizada**
 - **¡Exigir fecha y monto de pago de primas!**
11. **U Abierta, 5ta época, Nro.1039. 02 de julio 2025**
URUS - UMSS Cochabamba
**URUS GANA LAS ELECCIONES A LA FUL-UMSS, PERO "X-DEGENERACION Z", IMPONE
FRAUDE**
12. **Afiche: Folleto Conmemorativo 90 Aniversario del P.O.R.**



Partido Obrero Revolucionario
Sección boliviana del C.E.R.C.I.



No. 2841

02 / 07 / 25

Edición digital

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO



Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional

90 aniversario de la fundación del Partido Obrero Revolucionario de Bolivia

A LA MEMORIA DE GUILLERMO LORA CONSTRUCTOR DEL P.O.R.

En este año del bicentenario de la fundación de Bolivia, el POR, cumple 90 años de lucha ineludible por la instauración del gobierno obrero-campesino y clases medias empobrecidas en nuestro atrasado país.

José Aguirre Gainsborg, fundador del POR, comprendió que urgía la organización de un partido revolucionario de estructura bolchevique porque, como emergencia de la guerra del Chaco que llegaba a su fin, se aproximaba una situación revolucionaria.

Aguirre murió muy joven. Fue Guillermo Lora, luego de una década de existencia larvaria del POR posterior a la muerte de su fundador, quien continuó con su obra. Organizó y templó a este Partido-programa dándole la solidez política revolucionaria que le ha permitido marcar a fuego el desarrollo de la conciencia política del proletariado boliviano.

Desde 1953, Guillermo se hace cargo de la dirección del POR dotándolo de su espíritu combativo y su solidez programática.

La permanencia activa del POR en la política boliviana durante estos 90 años, sañudamente combatido por la burguesía sus Partidos y gobiernos, por el stalinismo contrarrevolucionario, por las sectas pseudo-trotskyistas, por los Partidos reformistas de "izquierda"--uno a uno borrados por la historia--, bárbaramente reprimido por las dictaduras militares, sólo se puede explicar por la solidez de su programa confirmado por la realidad en nuestra historia:

- **NO ES POSIBLE SUPERAR EL ATRASO Y LA MISERIA DEL PAÍS EN EL MARCO DEL CAPITALISMO.**
- **ES IMPERIOSA LA REVOLUCIÓN PROLETARIA, EL GOBIERNO OBRERO-CAMPESINO-CLASES MEDIAS EMPOBRECIDAS.**

90 años de lucha ineludible por la Revolución Proletaria

Acto Homenaje:
Viernes 11 de Julio
Hrs. 19:00 p.m.

Lugar:
Casa Social del Maestro
C/ Genaro Sanjinés
Esq. Ingavi

P O R



CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO

(1935 - 2025) 90 Aniversario

De: Masas n°482, POR-Argentina

 **Editorial**

El imperialismo, especialmente EEUU, pone nuevamente a la humanidad al borde del precipicio El gobierno servil de Milei, de rodillas, lo acompaña

La situación política está marcada por el ataque de EE.UU. a Irán bombardeando sus instalaciones nucleares, siguiendo los ataques masivos de Israel con el mismo objetivo, además de otros sectores estratégicos y el asesinato de altos funcionarios políticos y militares, y científicos. EE.UU. se suma directamente a la guerra porque no puede dejar que Israel sea muy dañada militarmente por la contundente respuesta iraní. Este hecho tiene una importancia extraordinaria ya que agrava la tendencia hacia una generalización de las guerras.

La situación también está marcada por la continua matanza de palestinos en Gaza que alcanza los niveles más increíbles de horror por parte de Israel.

Por la guerra en Ucrania provocada por EE.UU. y la OTAN que Trump prometía terminar en un día y se sigue prolongando con más destrucción y muerte.

Por la absoluta incapacidad de las instituciones internacionales y las grandes potencias mundiales para detener esta aceleración de las tendencias bélicas.

Bien por el contrario, Israel no podría sostener semejantes ataques sin el respaldo financiero, diplomático y militar de EE.UU. y las potencias. Que mientras hipócritamente hablan de paz aumentan desenfadadamente sus presupuestos para la guerra. Y amenazan con seguir matando. Sus declaraciones y sus acciones son un grito de guerra que puede colocarnos en las puertas de la 3ra. Guerra Mundial.

EE.UU., la potencia hegemónica, ha acelerado su crisis con una economía que se estanca, con inflación que no logra detener, con la moneda que se desvaloriza, con un endeudamiento tan extraordinario como los intereses que acumula cada año, con una política de aranceles que está fracasando, con movilizaciones extraordinarias que el sábado pasado superaron los 5 millones de personas en todos los Estados fundamentalmente contra la política de persecución a los inmigrantes, con desplazamiento de guardia nacional y marines para reprimir las movilizaciones; con choques con la Universidad, con el Tesoro, con la Justicia, divisiones en el Gobierno (salida de Elon Musk), y fisuras en el partido republicano. Son tantos los conflictos que se han multiplicado en tan poco tiempo que es difícil enumerarlos.

Es en esa situación que EE.UU. da un paso adelante atacando Irán utilizando las bombas más destructivas que posee, después de las nucleares. La República Islámica de Irán respondió con contundencia a los ataques de Israel, que clamó por la intervención directa y urgente de EE.UU. en la guerra en su auxilio. Irán rechazó las amenazas de EE.UU., hasta de asesinar a su líder y rechazó negociar mientras se encuentra bajo ataque. Los ataques y las amenazas han generado un movimiento general de las masas árabes de simpatía y solidaridad con Irán.

El sionismo atacó Irán dos días antes de la reunión de Irán con EE.UU., probablemente sin su aprobación, para que fracasaran las negociaciones. Poco importa ahora si había sectores que querían evitar la intervención militar directa de EE.UU. después de los desastres provocados en sus últimas intervenciones en Irak y Afganistán. Ya es anécdota, lo que importa es su abierto acto de guerra que tendrá consecuencias significativas.

Es en este cuadro que Milei se solidariza abiertamente con EE.UU. e Israel, que visitó hasta horas antes de lanzar el ataque contra Irán. Su posicionamiento es una declaración de guerra contra los pueblos de Oriente Medio. Se alinea con el sector que expresa la reacción mundial en profunda descomposición, que amenaza a la humanidad.

El gobierno Milei es cada vez más débil y desesperado por sostener una política que acumula contradicciones explosivas, que inevitablemente estallarán como ya pasó cada vez que se intentó aplicar. El Gobierno escapa hacia adelante amenazando con más ajustes, más deuda, más desequilibrios y ¡más represión! para contener la respuesta popular que se extiende.

Las inesperadas movilizaciones multitudinarias contra la persecución a Cristina Kirchner introducen un curso distinto en la campaña electoral que tiene importancia para un Gobierno que quiere una victoria en las urnas para revalidar su política y justificar que tiene mandato para ir más a fondo. Las grandes corporaciones también tienen expectativas en las elecciones para comprobar hasta dónde es sostenible políticamente este experimento y alentarón la proscripción de Kirchner creyendo facilitarle el camino electoral.

La masiva respuesta a la persecución desató ilusiones en la unidad del peronismo, en que puede ganar las elecciones llevando a votar a millones que vienen dando la espalda a las elecciones y que por esa vía se puede derrotar a Milei.

La política del Milei y las grandes corporaciones nacionales y extranjeras, del FMI, sólo puede ser derrotada por la acción directa de masas, con la huelga general, con movilización, cortes y ocupaciones, golpeando al corazón del poder, la gran propiedad de los medios de producción muy concentrados en un puñado de empresas.

Para que la clase obrera pueda acaudillar la rebelión popular necesita independizarse políticamente, luchar por su propio poder, esa es la única vía para poder transformar la economía poniéndola al servicio de la mayoría hoy oprimida.

También a nivel internacional, sólo la clase obrera con su lucha, con sus métodos, con su organización, con su política puede derrotar las tendencias militaristas que llevan a la humanidad a un mayor desastre.

2. Masas n°482



MASAS



VOTO NULO PARA SUPERAR EL ENGAÑO DEL MAS Y DE SUS SOCIOS AGROINDUSTRIALES.

El malestar contra el Evo y Arce sigue creciendo porque nos van dejando un país sumido en la crisis económica a causa del mal manejo, porque se farrearón la plata proveniente del gas producto de la lucha los bolivianos en defensa de los recursos naturales. Los masistas son presentados por la vieja derecha como socialistas, como comunistas. Eso es falso, los masistas siempre fueron de derecha, por ello sirvieron a los grandes empresarios y transnacionales.

Ahora proponen más o menos lo mismo y piensan dejarnos en manos de los partidos neoliberales que ya rifaron Bolivia, regalando las empresas estatales, dejando a Bolivia en quiebra. Los masistas siempre fueron electoreros y no revolucionarios. Todas estas tendencias apuestan a engañar a los bolivianos llevándolos a votar masivamente por sus coaliciones, alianzas y siglas huecas, para aplicar inmediatamente ajustes hambreadores para salvar los grandes intereses capitalistas.

Votando les servimos de escalera y nuestro voto será cheque en blanco para que nos guasqueen mientras ellos se salvan. El voto no libera sino nos esclaviza. El voto nulo no es una respuesta pasiva, sino que convoca a organizarse y luchar para defender nuestros derechos y salvar a Bolivia de la ruina que pretenden imponer.

ESTATISMO Y ECONOMÍA DE MERCADO

Todos los candidatos de la vieja derecha neoliberal plantean abiertamente la “solución” a la crisis económica aplicando medidas de shock contra el pueblo, dirigidas a implantar una economía de libre mercado en la que las leyes de la oferta y la demanda regulen la economía. La libre exportación importación de mercancías por los empresarios privados, inversión extranjera bajo sus condiciones, es decir, los intereses de las transnacionales, no los del país, no injerencia del Estado en los negocios de los empresarios privados, la privatización de todas las empresas estatales. Reducción del déficit fiscal achicando el aparato estatal despidiendo a miles de empleados públicos, congelando salarios, presupuestos de salud y educación.

También los resabios de MAS: Andrónico Rodríguez, Eva Copa. el oficialista Eduardo del Castillo, concuerdan en “revisar” el tímido estatismo de su “modelo económico social productivo” e impulsar más la iniciativa privada.

El reformismo, presuntamente “izquierdista”, cuando acepta la destrucción, aunque sea parcialmente del estatismo se alinea con los neoliberales y el imperialismo. Éste utiliza el libre mercado para acentuar la opresión de los países atrasados, mientras aplica medidas proteccionistas en su guerra económica contra China, por ejemplo.

Los obreros, los maestros, los trabajadores de la salud pública, los pequeños empresarios, los campesinos, los gremiales pequeños comerciantes, debemos oponer a la orgía liberal burguesa, el estatismo y el proteccionismo como medidas de defensa de los intereses nacionales frente a los del imperialismo, de la producción nacional frente a la competencia de mercaderías venidas del extranjero y de las mayorías explotadas y oprimidas frente a la voracidad insaciable de los empresarios privados y del imperialismo que actúa a través de las transnacionales.

La imposición burguesa de una economía de libre mercado significa acentuar el atraso y la miseria de las mayorías en favor de la burguesía y el imperialismo.



EL MOVIMIENTO MINERO NO ATINA A REENCONTRARSE CON SU POLÍTICA REVOLUCIONARIA

Así lo demuestran las resoluciones del último ampliado minero realizado en Llallagua, y las declaraciones de sus principales dirigentes en Erbol Digital el 27 de junio.

Primero. Ante las elecciones nacionales el máximo ejecutivo de la FSTMB, Andrés Paye, señala que *“Como sector minero asalariado, nosotros somos de izquierda y siempre, como han indicado los compañeros en forma resolutive, se va a apoyar a lo que es la izquierda”*. Es una convocatoria a votar por Andrónico Rodríguez o, tal vez, por Eduardo Del Castillo. Una reacción instintiva frente a las candidaturas abiertamente derechistas, pero que muestra el grado de retroceso político que ha sufrido el movimiento obrero abandonando su propia estrategia revolucionaria.

El MAS nunca fue revolucionario. En sus gobiernos promovió políticas económicas a favor de sus protegidos empresarios, los terratenientes agroindustriales, los cooperativistas del oro y las transnacionales dueñas de las minas privadas más grandes de occidente y la banca privada.

Detrás de su condición indígena-campesina, que creó la ilusión de que un gobernante indígena, después de 500 años de opresión nacional sobre las mayorías trabajadoras, era el inicio de un verdadero “proceso de cambio”, estaba el Evo proburgués que, desde el primer día, juró a la burguesía respeto a la gran propiedad privada y apoyo para su desarrollo.

Los dos cachorros del masismo en disgregación, podrido en corrupción, que postulan hoy son la versión más derechizada del reformismo proburgués masista, planteando de manera ambigua *“no es menos Estado, ni más Estado, sino un mejor Estado”*. No son pues estatistas, y, si fueran elegidos, abrirán las puertas de Bolivia a la libre inversión de capitales extranjeros para la explotación de nuestras materias primas como el litio, las grandes reservas minerales, el gas, etc.

Paye, en sus declaraciones a la prensa, también indicó que mediante la comisión política se analizará cuál es el *“mal menor”* de las opciones electorales. Están conscientes que las opciones masistas también son malas. Entonces que hay que escoger entre la basura política burguesa a la que consideran “el mal menor”. Estas declaraciones son propias de una dirección sometida, propias de un esclavo. Demuestran la confusión política de esta dirección y,

por lo tanto, su incapacidad para dar una respuesta revolucionaria que oriente a los mineros.

El movimiento minero rompió con el MAS en el 33 Congreso de la FSTMB realizado en marzo del presente año, ese fue un paso importante, pero su dirección no atina a superar políticamente a la impostura masista y al democratismo burgués. Esta incompreensión del carácter reaccionario de lo que fue e hizo el masismo en el poder, lleva a cometer nuevamente el error de apoyar a un posible nuevo gobierno de un Andrónico que no quiere definirse como socialista, anticapitalista o antiimperialista.

Segundo. Sobre la posibilidad del retorno de la vieja derecha al poder, la forma correcta de enfrentarlos es oponer el estatismo a sus planteamientos privatistas. La expropiación de los grandes medios de producción privados, la minería privada, los latifundios de la agroindustria, la explotación del oro, la banca, el comercio exterior.

Ha sido una grave falencia del 33 congreso minero, el no fijar una posición revolucionaria frente a la presencia de las grandes transnacionales en el país y el hecho de que la economía boliviana hoy en día esté en manos de los grandes empresarios capitalistas. La Tesis de Pulacayo (1946) y la Tesis Socialista de la COB (1970) señalan con claridad que el objetivo estratégico del proletariado es el sepultar la sociedad capitalista y erigir una socialista, basada en la propiedad colectiva de los grandes medios de producción. Esa es la forma de preparar la lucha de los oprimidos contra las medidas económicas neoliberales que aplicará el nuevo gobierno, cualquiera que sea, que serán un garrotazo contra la economía familiar de los bolivianos.

Tercero. Frente a la prórroga de la camarilla de Huarachi. Los mineros denunciaron que el CEN de la COB no conformó la Comisión de Poderes. La resolución de una convocatoria a congreso ordinario sólo fue una maniobra para embaucar incautos. La decisión de los mineros de acabar con el manoseo de la COB por los gobiernos masistas, no puede quedarse a medio camino. Es imperioso recuperarla para las bases y la revolución. Recuperar la independencia político sindical, retornar la ideología revolucionaria del proletariado minero.

Reproducimos el artículo del ecologista Stasiek Czaplick Cabezas referido al foro de la CAO con los candidatos. Andrónico se disculpó y no asistió. (Tomado de Facebook)

AYER NO FUE UN DEBATE, FUE UN JURAMENTO: EL AGRO COMO AMO DE LA POLÍTICA BOLIVIANA.

Lo que presenciamos ayer no fue un simple desfile de promesas electorales al estilo “quién da más” para el agro. Fue, más bien, una escena cuidadosamente coreografiada de sumisión política frente a una élite económica rapaz. Un ritual de servidumbre, donde los candidatos desfilaron no ante el país, sino ante sus verdaderos electores: los dueños del agronegocio. Porque ellos son chequeras para las campañas, dueños de medios de comunicación influyentes, y candidatos en todas las listas, etc.

No fue la primera vez. Semanas antes, esos mismos aspirantes a la presidencia ya se habían arrodillado, a puerta cerrada, ante los barones del oriente, en Santa Cruz y Beni. Ahí, lejos de los focos, ofrecieron lo indecible: “Te quito el diésel subvencionado, pero te entrego créditos blandos y dólares a la carta. Un trato que hasta me envidio a mí mismo”. Lo de ayer fue otra cosa. Fue el acto público de confirmación: el juramento de lealtad frente a las cámaras. Una demostración obscena de qué tan dispuestos están a jugar el rol de gerentes de la agroindustria, disfrazados de estadistas.

Samuel, que todavía intentaba proyectar un mínimo barniz ambientalista, no tardó en disipar dudas. Reafirmó su lealtad al agro con vehemencia, no porque el sector lo necesitara, ellos ya conocían su guion, sino porque había que escenificarlo para todo el país. Porque el agronegocio no sólo busca privilegios, busca también que todos sepamos que los tiene.

Pero no nos engañemos. Ayer no se habló de propuestas para el agro, ni mucho menos para la “seguridad alimentaria”. Lo que vimos fue un acto cerrado entre la clase política y un puñado de empresarios que representan a menos del 1% de la población, pero que concentran el 25% del diésel subvencionado y buena parte del poder económico y mediático. Soyeros, ganaderos, azucareros, operadores de transgénicos, banqueros con tierra, agroexportadores... los mismos de siempre. Menos de 25.000 productores de soya, 40.000 ganaderos, con apenas unos miles de empleos formales (4000 en la soya), copando el escenario y dictando agenda nacional.

El sector agropecuario real, el de verdad, es otro: es el de las 900.000 unidades familiares dispersas entre los valles, el altiplano y la Amazonía. Es la agricultura familiar de La Paz, Cochabamba, Tarija; son los 75.000 zafros de la castaña en el norte; son quienes alimentan a Bolivia mientras el agronegocio exporta soya para engordar chanchos y alimentar pollos en los Andes.

Lo de ayer fue, en esencia, una promesa de continuidad del modelo. Un modelo de saqueo de tierras, de desmonte financiado por fondos de pensión, de créditos verdes que se vuelven grises apenas tocan suelo chaqueño o amazónico. Un modelo donde el crecimiento del sector agroexportador es inversamente proporcional a la seguridad alimentaria y a la justicia ecológica.

Y sí, da asco. Porque mientras el oficialismo insiste en su guion aliándose con los mismos poderes que devastan el país, la oposición se presenta como solución cuando fue parte del problema: la élite conservadora que, antes del 2006, había dejado un país sumido en racismo, desigualdad y saqueo estructural que sigue tan latente que antes.

Lo que se avecina no es un proceso electoral, es una subasta. No elegiremos a gobernantes, sino a capataces. No se disputan el voto del pueblo, sino el respaldo de los que poseen la tierra, el crédito y el canal de televisión. Lo único que cambia es el acento con el que se les rinde pleitesía.

Frente a esa maquinaria, no habrá salvadores. Pero puede y debemos seguir la lucha. Ellos necesitan del ecocidio para seguir enriqueciéndose. Nosotros, de los ecosistemas, para seguir existiendo. Santa Cruz es mucho más que el agro, y ¡Bolivia es mucho más que lo nos quieren hacer creer!

CON EXIGENCIAS AL ESTADO Y A LA COB:

AMPLIADO NACIONAL MINERO DE LA FSTMB, SE DECLARA EN EMERGENCIA

La Paz, 26 junio 2025, RENNO. – En la ciudad intermedia del distrito minero de Llallagua se llevó a cabo la Sexta Reunión del C.E.N. – F.S.T.M.B y el primer Ampliado Minero de la F.S.T.M.B.

El último ampliado minero desarrollado en Llallagua fue hace cuatro décadas aproximadamente. En el año de 1985; el proletariado y el pueblo boliviano todo vivían tiempos de incertidumbre y aprontes desde las bases a través de un ampliado de la FSTMB. en el distrito minero de Siglo XX auspiciado por los gloriosos Sindicatos Mineros de Siglo XX y Catavi que, junto al proletariado minero asalariado, enarbolaban el sindicalismo revolucionario defendiendo los derechos laborales, el empleo y luchaban por la propiedad estatal de los recursos minero – metalúrgicos. En aquel entonces el movimiento minero asalariado enfrentaba duramente la profunda crisis debida a la caída del estaño a dos dólares la libra fina, además de las políticas económicas, laborales y salariales que implementaba el cuarto Gobierno del M.N.R. con la presidencia de Víctor Paz Estenssoro. Gobierno que posteriormente llevó al éxodo masivo a cerca de treinta mil trabajadores mineros de todo el país a las calles de las principales ciudades capitales, bajo la política antiobrera del D.S. 21060 con el cierre de las empresas mineras. Medidas que la dirigencia minera denunciaba imperialistas para salvar a la burguesía nacional y destruir al movimiento obrero minero organizado y combativo. Dejando apenas siete mil trabajadores en las minas de COMIBOL.

Ahora, en el ampliado, Andrés Paye, secretario ejecutivo de la FSTMB, informaba sobre el tema de la representación obrera a la Comisión de Poderes para el Congreso de la COB tan esperada por otros sectores laborales; así como el conflicto suscitado hace pocas semanas en Llallagua. Las elecciones nacionales a efectuarse en agosto y otros puntos de interés a propuesta de los sindicatos fueron contemplados dentro la agenda de los asalariados mineros.

En algo más de siete horas de debate los representantes sindicales llegaron y aprobaron las siguientes conclusiones:

- Los sindicatos de trabajadores mineros en Bolivia se unen para fortalecer la representación minera asalariada para lo cual deciden sellar la unidad granítica del sector minero en base a el Comité Ejecutivo Nacional de la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia
- Rechazan los intentos de algunos sectores de servicios (afiliados a la COB) que pretenden modificar la estructura clasista en la dirección de la COB. Señalan y defienden que es el sector minero asalariado el sector productivo, sostén de la economía nacional y punta de lanza histórica en las

luchas sociales en la que los mineros asalariados han ofrendado sus vidas por las reivindicaciones del proletariado del país.

- El Ampliado Minero, exige la pronta posesión de miembros de la Comisión de Poderes y la convocatoria para el XVIII Congreso Nacional Ordinario de la COB.
- Respecto a la preocupación generalizada sobre los aportes a la Gestora Pública, demandan que dos trabajadores formen parte del Directorio de la Gestora Pública, ya que creen que está siendo manejada por una sola persona y cuestionan la disposición de fondos de los trabajadores aportantes sin su consentimiento.
- Exigen el cumplimiento de la Ley de Avasallamientos y demandan acciones para que los actos incurridos de forma delincencial por comunarios y personas que se hacen pasar por cooperativistas.
- Respecto a la Caja Nacional de Salud (C.N.S.) y la Autoridad de Previsión Social (A.P.S.), reclaman que las mismas no están cumpliendo con sus funciones constitucionales, ya que observan que las calificaciones a las rentas a percibir por los obreros son muy bajas. Exigen una reunión de alto nivel de la FSTMB junto a los sindicatos afiliados mineros con la APS. y la CNS.
- En estricta atención y observancia a los puntos anteriores, el Ampliado Minero se declara en ESTADO DE EMERGENCIA NACIONAL, ESTADO DE LUCHA, y ESTADO DE ALERTA ANTE CUALQUIER CONVOCATORIA de la FSTMB. Además, exige una investigación minuciosa sobre los hechos recientemente acaecidos en la localidad de Llallagua que inclusive ha ocasionado destrozos en las instalaciones de la Universidad Nacional de Siglo XX. Condenan a los políticos que ocasionan peleas entre hermanos bolivianos.
- Respecto al contexto internacional, el Ampliado de los obreros del subsuelo ha manifestado su rechazo y condenado el genocidio del pueblo palestino por el sionismo israelí, la intervención criminal de los Estados Unidos en el conflicto Israel – Irán contra Irán y a los pueblos del Medio Oriente. Sobre el mismo, los asalariados manifiestan su solidaridad de clase con los países progresistas y pueblos masacrados.

POSICIÓN DEL MARXISMO FRENTE AL PROBLEMA DE LA OPRESIÓN DE LA MUJER

G. Lora 1991

“... Una de las conclusiones fundamentales del marxismo sostiene que "el problema de la mujer, no constituye sino un aspecto de la cuestión social general... y que aquel problema no puede tener solución definitiva sino cuando éste lo tenga" (Babel).

Esto quiere decir que es un fenómeno histórico en constante transformación, consecuencia del desarrollo de las fuerzas productivas. La esclavización de la mujer aparece en cierto momento de la evolución de la sociedad y desaparecerá cuando se supere la explotación del hombre por el hombre.

El encadenamiento de la mujer al hogar, su sometimiento al amo de la casa, que encarna a perfección al propietario, no se limita a la obrera, a la campesina o a la de clase media, sino que también engloba a la burguesa, víctima preferida de la cosificación.

Sin embargo, de esta evidencia, el problema forma parte de la lucha de clases, expresión social del choque de las fuerzas productivas -que siempre pugnan por crecer- con las retrógradas relaciones de producción o propiedad privada. Se puede concluir que la suerte de la mujer es inseparable del camino que recorre la lucha de clases y la lucha liberadora que acaudilla el proletariado.

Esta es la razón de la identificación del objetivo de la liberación de la mujer con las finalidades de la clase proletaria, por esto se ha podido decir: "Lo que es justo para la clase trabajadora no puede dejar de serlo para la mujer, que oprimida, aherrojada, escarnecida, tratada injustamente en todas partes tiene... que defenderse y servirse de todas las armas para lograr la libertad".

Se puede concluir que la inferioridad de la mujer es consecuencia de la explotación, del hombre por el hombre y que será la desaparición de esta causa la que permitirá la liberación femenina.

Para los clásicos del marxismo se trata de "una parte del problema social, del problema obrero, firmemente, unido, por lo tanto, a la lucha proletaria y a la revolución". Lenin añadió justificadamente que "el éxito de una revolución depende del grado de participación de las mujeres".

Sectores radicales de la clase dominante y de la pequeña burguesía han dado una particular y antojadiza interpretación del problema de la mujer. El marxismo ha criticado esas posturas y ha afirmado su

línea política oponiéndoles su propia respuesta en el marco de la lucha de clases.

El feminismo sostiene que la cuestión de la mujer -su sometimiento y esclavización por el hombre- son fenómenos extraños a la lucha de clases, algo tan particular y "privado" que atañen exclusivamente al sexo femenino. Entre líneas está planteada la defensa de la sociedad burguesa que es inseparable de la perpetuación del lamentable sometimiento de la mujer. Los exponentes más radicales del feminismo presentan el problema como la lucha de las mujeres en general contra los varones en general, a los que califican como la encarnación de la maldad y como enemigos jurados del sexo femenino.

El feminismo burgués -que es tal aunque aparezca como bandera de la intelectualidad pequeñoburguesa- considera posibles la emancipación de la mujer, el logro de su igualdad con el hombre, en el marco de la sociedad capitalista, recurriendo a las reformas del ordenamiento jurídico vigente, todo con ayuda del parlamento. La igualdad del hombre y de la mujer es presentada como uno de los aspectos del progreso de la democracia formal, inexistente en nuestro país y sin posibilidades materiales para su florecimiento, diremos de paso.

El feminismo, que tan tercamente olvida que el derecho es la voluntad de la clase dominante -en Bolivia de la miserable burguesía nativa sirviente del imperialismo- convertida en ley, carece de porvenir, condenado a perpetuarse como adorno de una sociedad que se levanta sobre la explotación del hombre por el hombre.

El feminismo, como fenómeno impactante, comenzó planteando el derecho al sufragio y en nuestra época pone mucho énfasis en las cuestiones relacionadas con la vida sexual -estudiadas en un crisol, totalmente apartadas de la vida social-, no en vano se ha visto potenciado por la lucha de lesbianas y homosexuales en defensa de sus derechos y por el reconocimiento legal de la plenitud de sus actividades, de su vida actualmente enquistada en pequeños círculos.

Las tendencias revisionistas del marxismo -y también del trotskismo- aparecen influenciadas por el feminismo, que señalamos como una desviación proburguesa del punzante y siempre actual problema de la mujer. ...”

¡FUERAL LAS MANOS SUCIAS DEL GOBIERNO DE LOS INSTITUTOS TÉCNICOS!

El gobierno ha contratado profesionales libres para el bachillerato técnico, vulnerando el escalafón y la estabilidad laboral del magisterio.

El magisterio urbano de La Paz se movilizó el miércoles 25 de junio desde las 3 de la tarde, en rechazo al intento del gobierno de destruir el Reglamento del Escalafón y declarar la profesión libre en el magisterio. Al ataque directo al Escalafón con la complicidad de los dirigentes de la CTEUB, se suman un sinfín de agresiones a la carrera docente más la pretensión de algunos candidatos de privatizar la educación.

MAESTROS URBANOS CONCENTRADOS EN SUCRE DENUNCIAN VULNERACIÓN DEL ESCALAFÓN Y SON REPRIMIDOS CON GASES

Sucre, RENNO, 27/06/2025.- Con una masiva movilización, los maestros urbanos a nivel nacional, concentrados en la ciudad de Sucre, donde se viene desarrollando la mesa de análisis de los Institutos Técnico Tecnológicos, realizaron un mitin de protesta en puertas de la Dirección Distrital de Educación, tras el cual, en su intento de ingresar, fueron reprimidos por la policía con la utilización de gases lacrimógenos. El Prof. Rodrigo Echalar, Secretario Ejecutivo de la Federación departamental de Trabajadores de educación urbana de Chuquisaca (FDTEUCH), denunció que la intromisión

gubernamental se está dando a partir de estas reuniones o mesas de trabajo, en la que no participan masivamente los maestros, sino los denominados "sectores sociales" y que en su intento de reordenar a estos centros de formación, están vulnerando el "Escalafón docente" del magisterio, donde se contempla antigüedad y categorización de los maestros, pero sobre todo su estabilidad laboral, conquista que supuso años de lucha para garantizar que la educación no se convierta en botín de fuentes de empleo para los políticos de turno.

Otro ejemplo de la superexplotación por parte de los empresarios privados al extremo de hacer trabajar a sus obreros sin pagarles el salario por meses. Con la complicidad del Gobierno incapaz de imponer a las empresas privadas el cumplimiento a los derechos y conquistas de los trabajadores.

DESPUÉS DE 10 MESES DE VIGILIA OBREROS DE POLLOS IMBA SANTA CRUZ (AVESCA) LEVANTAN LA MEDIDA.

Santa CRUZ, RENNO, 27/06/2025. Desde inicios del año 2024 la empresa de pollos IMBA Santa Cruz (AVESCA) adeudaba millones de bolivianos en salarios y otros beneficios a los trabajadores, pero los continuaba explotando sin pagarles salarios. Ante este panorama en agosto de 2024 los obreros de pollos IMBA Santa Cruz (AVESCA) iniciaron un paro laboral por salarios atrasados de varios meses, el cumplimiento de un laudo arbitral por deudas como aportes a la Gestora, subsidios, quinquenios, etc. Iniciado el paro de los trabajadores la empresa procedió a paralizar la producción, pero continuó vendiendo lo almacenado y funcionando su aparato administrativo. Luego de 10 meses de vigilia, a inicios de junio del 2025, en el ampliado fabril realizado en Santa Cruz la dirigencia informó haber llegado a un acuerdo con los empresarios y levantaron la medida.

Además, señalaron que el acuerdo no era lo que esperaban. En el mismo ampliado la dirigencia de este sindicato se despidió de todos los dirigentes sindicales, puesto que sería el último al cual asistirían, lo que implica que el acuerdo definiría la liquidación de todos los trabajadores, pero la dirigencia tampoco informó si se les pagaría toda la liquidación y en cuántas cuotas. Según informan trabajadores de base, la empresa vendió su planta productiva a Avícola Sofia, quien se burló de los derechos laborales y no respetó la estabilidad laboral. Además, critican a la dirigencia y a la Federación de Fabriles y Confederación por no haber realizado una lucha unida a nivel departamental y nacional en defensa de la estabilidad laboral exigiendo al gobierno que haga respetar la normativa laboral boliviana.



MASAS



Partido Obrero Revolucionario

EL ESMERIL

N° 158
27 /05 /25
PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO, Santa Cruz

¡Voto Nulo!, las elecciones no resolverán nada Luchemos por la revolución proletaria, por un gobierno obrero campesino y de mayorías empobrecidas asentado en asambleas populares

**¡Abajo el gobierno falso socialista! ¡Abajo tuto, Doria Medina, Del Castillo, Andrónico,
Evo, Dunn, todos sirvientes de los grandes empresarios capitalistas!**

Hay que votar nulo para no ser utilizados como escalera de todos estos candidatos que proponen defender a los grandes empresarios exportadores de alimentos, minerales e hidrocarburos; que exportan en dólares pero no los dejan en el país; que prefieren exportar los alimentos que venderlos en el país.

Además, todos estos candidatos proponen que se flexibilice la normativa laboral para que se legalice el contrato eventual, sin vacaciones, ni bono de antigüedad. Todos proponen que la crisis la paguemos los pobres mientras los ricos y capitalistas siguen más ricos

¿Si votamos nulo, quién nos va gobernar?

Cualquier candidato que gane gobernará para los grandes capitalistas, y debemos prepararnos para la resistencia a las políticas hambreadoras y antiobreras que querrán implementar. Para eso hay que fortalecer los sindicatos, cambiar los dirigentes allí donde están vendidos.

dichas asambleas. Tenemos que fortalecer el Partido Obrero Revolucionario y prepararnos para la toma del poder por la vía de la revolución proletaria. Mientras la clase obrera no fortalezca al partido que expresa sus intereses de clase, mientras no surjan de sus filas obreros revolucionarios que hagan política y aspiren a tomar el poder para favorecer a las mayorías, serán los politiqueros corruptos al servicio de los empresarios los que sigan gobernando.

Debemos empezar a crear asambleas populares de sectores obreros populares, barrios, distritos y desde allí elegir a quienes dirijan el país, a quienes gobiernen obedeciendo las decisiones que se tomen en

La carne de res y otros productos volvieron a subir, esto se agravó por las pugnas entre Evistas y Arcistas

El precio de la carne de res y otros productos volvieron a subir, el salario pierde su poder adquisitivo, una de las causas es que el gobierno autorizó la exportación de carne al exterior para empresarios, desde el 4 de junio. Y también es debido a la falta de dólares en el país, por la caída de las ventas y producción de gas, por el despilfarro de la plata por Evo y Arce y de mantener en manos de

transnacionales la producción de hidrocarburos, y otros rubros de la economía. Las últimas semanas se agravó la subida de los precios por el mal uso de los bloqueos de caminos, que es por sus pugnas entre evistas y arcistas ambos falsos socialistas que no defienden las necesidades reales de los sectores populares

De: EL ESMERIL- N°158, POR Santa Cruz

NO TRAGARNOS EL DISCURSO PROPATRONAL DE QUE EN TIEMPO DE CRISIS NO HAY QUE PEDIR NADA A LOS EMPRESARIOS

Hay dirigentes propatronales de la Federación de Fabriles de Santa Cruz, que dicen que por la crisis económica no hay que exigirle “mucho” a la empresa y, al contrario, hay que “ponerle el hombro”. “Si piden mucho cerrará la fábrica, no sean radicales”. Pero luego aunque los obreros pongan el hombro y acepten el retraso en el pago de salarios igual el empresario cierra las industrias y despide como sucedió en pollos IMBA, o en Cerámica Norte donde cerró por un tiempo y luego volvió a abrir sin sindicato y con nuevos obreros. Mientras más se les pone el hombro, más quedan debiendo los empresarios a los trabajadores.

Cuando hay crisis y subida de precios de la canasta familiar es cuando más corresponde a los trabajadores exigir pago de salarios puntuales y su aumento, porque si no, se come menos, no alcanza para pagar deudas, aumenta la pobreza.

Hay que presentar pliego y luchar, no dejar que se nos quiten derechos laborales. Si el empresario amenaza de cierre, debemos realizar el paro laboral, tomar la industria y organizar una lucha departamental y nacional para garantizar la estabilidad laboral. Es claro que un solo sindicato difícilmente vencerá a la empresa, por eso se necesita una lucha departamental y nacional.

LA ESTABILIDAD EN EL TRABAJO ES UN DERECHO, NO DEPENDE DE LA EDAD

En algunas industrias apareció el argumento que si el trabajador tiene 65 años debería dejar su trabajo. Es un planteamiento al servicio de la patronal, que pretende justificar el despedir a un trabajador antiguo, sin importar que posee gran experiencia en el proceso productivo. Y es un atentado a los derechos laborales. Ya que, según la Constitución de Bolivia en su art. 14, establece que: “El Estado prohíbe y sanciona toda

forma de discriminación fundada en razón de sexo, color, edad...”, por tanto, no se puede negar el derecho al trabajo y estabilidad laboral. Además, el art. 46, también prohíbe toda forma de discriminación con respecto al derecho al trabajo. También la Sentencia Constitucional 1035/2014 concluye que no es obligatorio jubilarse a los 65 años de edad.

Industrias Belén: YA SON 5 AÑOS QUE LOS DESPEDIDOS SIGUEN LUCHANDO POR FALTA DE APOYO DEL VENDIDO PEDRO ORTIZ Y LA FEDERACION BUROCRATIZADA

Este próximo mes de julio se cumplen 5 años de la masacre blanca que ordenó la patronal de Industrias Belén con la complicidad del cabeza de directorio Pedro Ortiz y de la directiva burocratizada de la Federación de Fabriles. 5 años en que también los gobiernos de turno y el poder judicial ayudaron a la patronal para dilatar la justicia.

Son 6 los compañeros que siguen luchando su reincorporación y recientemente han ganado una apelación para que una jueza emita sentencia contra el

gerente de recursos humanos por incumplimiento de leyes y resoluciones por lo que sería procesado penalmente de no devolver a sus fuentes de trabajo a los despedidos.

Tomando en cuenta la crisis de la economía nacional y que los patrones despiden gente con excusas ridículas e ilegales (bolear, meter comida, llegar tarde, test de alcohol, etc.), los trabajadores de base deben prepararse para rechazar quedar sin trabajo y sin sustento para la familia.

¡EXIGIR FECHA Y MONTO DE PAGO DE PRIMAS!

El 31 de marzo se venció el plazo para que los empresarios presenten su cierre de gestión fiscal donde informen cuánto de ganancias obtuvieron. De ese total de ganancias, el 25% debe ser destinado para el pago de primas a los trabajadores y su plazo para pagar es hasta el 31 de agosto. Pero los trabajadores pueden exigir antes porque ya se sabe si hubo o no ganancias. Los

dirigentes deben exigir informe de los estados de resultados a las empresas.

En medio de la pérdida del valor de los salarios las primas pueden ayudar en algo a la crisis económica, por eso hay que exigirla y no tragarse el discurso propatronal de que no hay que pedir nada a la empresa.



MASAS



Partido Obrero Revolucionario

U Abierta

URUS - URDA

5ª época, número 1039

2 de julio 2025

URUS-UMSS Cochabamba

URUS GANA LAS ELECCIONES A LA FUL-UMSS, PERO “X-DEGENERACION Z”, IMPONE FRAUDE

PARA CONFUNDIR MANTIENEN EN LA PAPELETA A UN FRENTE QUE RETIRO SU CANDIDATURA. CAMBIAN ACTAS. IMPONEN SU FRAUDE EN UN CONTEO CERRADO Y CON MATONES CONTRATADOS.

El estudiantado expresó su voluntad de forma clara y contundente: URUS ganó en más del 80 % de las facultades de la UMSS, con una votación masiva que reflejó el rechazo a la vieja dirigencia y la esperanza por una nueva conducción democrática, combativa, honesta y comprometida con la revolución social. Sin embargo, la cúpula de “X-Degeneración Z”, aliada a intereses externos y a las roscas internas, impuso un fraude planificado para arrebatar la victoria en la mesa lo que no pudo conseguir en las ánforas.

El fraude se concentró en la Facultad de Economía donde se impuso la famosa carretilla, en toda la UMSS se cerraron mesas antes de tiempo, se impidió votar a estudiantes en fila, se retuvieron y cambiaron actas, se amedrentó a jurados y delegados con pandilleros de afuera, y se prohibió registrar los resultados. Además, se mantuvo en la papeleta un frente renunciante para confundir al electorado y dispersar el voto. Estas irregularidades no fueron errores técnicos, fueron parte de un operativo político delincuenciales.

Esta mafia universitaria, que actúa por encargo del gobierno de turno o de quienes mejor les paguen, no representa al movimiento estudiantil. Entre sus filas hay imputados por violación, robo y desfalco a la FUL, porque esa es la clase de operadores que la rosca necesita para sostener privilegios, encubrir corrupción y hundir a la UMSS en la mediocridad. En sus manos, la crisis presupuestaria y la privatización encubierta se profundizarán, al igual que la pérdida de derechos de estudiantes, trabajadores y docentes.

URUS no fue derrotado. La base votó con dignidad, pero no bastó con ganar en las urnas: faltó la incorporación y compromiso de la base para movilizarse y cuidar su voto, cuidar la democracia y recuperar el cogobierno. Por eso hoy impugnamos públicamente este proceso viciado y llamamos a los estudiantes a organizarse. La recuperación de la democracia y del cogobierno no vendrá desde arriba, sino desde la fuerza colectiva y organizada de las bases.

Toca impugnar esta elección corrupta. Reconstruir un movimiento estudiantil firme, crítico y con vocación de poder popular, es decir, poner en pie el Poder Estudiantil. No queremos sólo una victoria electoral: queremos una UMSS libre, científica, autónoma y revolucionaria, al servicio de los objetivos de liberación nacional y social del pueblo boliviano.

¡URUS no se rinde!

¡El fraude no pasará!

¡Mueran las pandillas y su fraude electoral!

¡Todo el poder a las bases!

¡Todos unidos para recuperar la FUL-UMSS!

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO
1935 - 2025



P **90** **AÑOS DE LUCHA**
O **CONSECUENTE**
R **POR EL GOBIERNO**
OBRERO - CAMPESINO



Ediciones



Junio 2025

Folleto conmemorativo.

Reserve su ejemplar